Bibliotecarios nicaragüenses

Curso para supervisores nicaragüenses. El pasado 30 de julio se clausuró el tercer curso de perfeccionamiento. Se celebró el día de trabajo y expansión en Palmares, en donde la Escuela Núcleo dio un excelente recibimiento a los 40 maestros nicaragüenses que se capacitan en la UNA y el MEP.

La Prof. Zaida Sequeira nos comenta lo siguiente sobre el curso:

El 31 de julio terminaron en la Universidad Nacional, nueve bibliotecarias nicaragüenses, que se trasladaron a Costa Rica desde mayo de este año, becadas por la OEA, y escogidas por el Ministerio de Educación de Nicaragua, a fin de que vinieran a recibir un curso especial, orientado hacia la supervisión y asesorías de bibliotecas escolares.

Este curso es el primero de una serie de tres que ofreció la Carrera de Bibliotecología de la UNA, a la Oficina de Desarrollo de Bibliotecas Escolares de Nicaragua, para que se capacitara, en un tiempo relativamente corto, a un número considerable de maestros y bibliotecarios, y que estos asumieran un trabajo tan delicado como es el echar a andar el sistema de bibliotecas escolares en ese hermano país.

Los antecedentes de esta capacitación se remontan a diciembre del año pasado, cuando en una visita hecha a Nicaragua con Deyanira, logramos establecer un acuerdo de trabajo con la jefe de la Oficina de Bibliotecas Escolares, Lic. Orfa Báez, y con el Sr. Ministro de Educación, Dr. Carlos Tunnermann. Este acuerdo cristalizó en mi traslado a Managua, desde enero del año en curso, hasta mayo a fin de trabajar, junto con el equipo de supervisoras de la Oficina de Bibliotecas Escolares, que funcionará por medio de Redes.

La elaboración de un diagnóstico sobre la situación de las bibliotecas escolares en todo el país, arrojó datos muy valiosos, sobre los que posteriormente se planeó el funcionamiento de la Red, que operará en base a bibliotecas núcleo, escogidas en todo el país a nivel de primaria y enseñanza media, bibliotecas que además de auto-abastecerse darán servicio a otras escuelas satélites, que no cuenten con biblioteca.

Para llevar a cabo tan vasto plan, se necesitaba personal bibliotecario capacitado, pues el diagnóstico señaló una total ausencia de capacitación en el personal que iba a operarlo.

La OEA, gracias al esfuerzo del Ministro Tunnermann, aprobó un préstamo por \$115.000 solo para la capacitación de 70 bibliotecarios nicaragüenses, suma que ya se había determinado en el Proyecto que Deyanira presentó en diciembre. Esta capacitación se dividió en los programas: el primero, para diez bibliotecarios con experiencia y estudio en el ramo, orientado hacia una posterior asunción de deberes de supervisión, asesoría y planeamiento de las acciones de la oficina de Bibliotecas Escolares, el cual acaba de concluir, y el otro, dividido a su vez en dos partes, con una duración de cuatro meses, tendiente a capacitar, en forma general, y desde la base, al personal de las bibliotecas núcleo y la satélite. Este curso para 60 bibliotecarios, se dividió en dos fechas, así, 30 lo iniciaron en mayo, y terminarán a finales de agosto, y otros 30 llegarán al país el 1º. de setiembre y permanecerán en el curso hasta diciembre.

Los primeros resultados, los del pequeño grupo de 10, nos dan una buena retroalimentación. El aprovechamiento de los cursos se refleja en los excelentes trabajos finales que se presentaron. Estos trabajos van a facilitar grandemente el trabajo de la oficina de Bibliotecas Escolares y con ese fin fueron sugeridos los temas, pues desarrollan, de acuerdo a la teoría de sistemas, los sub-programas que están contemplados en el Diagnóstico Nacional, y que deberían desarrollarse a corto, mediano y largo plazo, tales como la creación de un Banco de Audiovisuales, para todo el sistema, la organización de un Centro Catalográfico a nivel Escolar, y la preparación de bibliotecas ambulantes que cubrirán todas las regiones del país donde no

existen bibliotecas. Estos y otros proyectos más, que ya prevén la forma de operar de las bibliotecas núcleo con las satélites, por zonas, son un primer producto que, por su aplicación inmediata, inyectarán al Proyecto de Redes de Bibliotecas, con la savia nueva que necesita para echar a andar.

El producto del grupo de 30 ya pueden predecirse, pues la tónica de estos bibliotecarios ha sido dedicación, entusiasmo y deseos de aprender. De los ocho cursos diferentes que han estado recibiendo, los profesores de cada uno coinciden en señalar los cambios tan claros que ahora se notan, 3 meses y medio después, en todos los compañeros. El nivel de aprovechamiento ha sido muy alto y ellos mismos señalan él cambio tan grande que sienten al establecer lo que sabían antes de iniciarse el curso, y lo que saben hoy, que ya los faculta para organizar y dar un excelente servicio, donde sea que les toque llegar a abrir bibliotecas.

Ese ejército de nuevos alfabetizados con el que se van a topar, será su mayor exigencia, y por lo que la Unidad de Bibliotecología de la Universidad Nacional ha preparado estos proyectos de capacitación.

TERCER CURSO

Lutgarda Tinoco Morazan Minar Dubois Miranda María de los Angeles Iglesias P. María Luisa Ruiz de Cortés Sandra Siu León Lucrecia Pallais Alvarez Nubia López Miranda Johana Reyes Reyes Violeta Boniche de Báez.

GRADUADOS DEL SEGUNDO CURSO DE PERFECCIONAMIENTO DE BIBLIOTECARIOS CENTROAMERICANOS DE 1970.

José Augusto Argueta Cardoza Gloria Esther Bosso de Atencio Verónica del Carmen Fiallos Eduviges Guerrero de Garcia Gloria Leticia Hernández de Romero Edith Montoya de Guillén Yolanda Orellana Ramirez de Zúñiga Argelia Pimental Sanjur Juan Vicente Raudales Castro Martha Luz Salazar de Palacios.

La Bibliotecaria, Sra. Zaida Pacheco Urpí explicó el funcionamiento de la Biblioteca núcleo y el trabajo que se realiza con cajas viajeras, así como actividades para ampliar el fondo bibliográfico. Los niños cantaron y presentaron dramatizaciones y se ofreció un excelente almuerzo.

Los supervisores partieron hacia Managua en donde reclutarán un segundo grupo de maestros nicaragüenses que empezaran su entrenamiento bibliotecario el 1 de setiembre próximo. A todos suerte!